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ОБЪЕКТИВНЫЕ ПРОБЛЕМЫ ИНВЕСТИЦИОННЫХ ПРОЦЕССОВ  

В РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 

 

Аннотация. В данной статье в рамках объекта исследования выступают 

инвестиционное процессы в Российской Федерации. Поднимается проблема оттока 

иностранного капитала в связи с возросшей санкционной нагрузкой. Анализируются актуальные 

негативные факторы, влияющие на развитие инвестиционной среды в Российской Федерации в 

области развития инновационного потенциала экономики.  
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OBJECTIVE PROBLEMS OF INVESTMENT PROCESSES  

IN THE RUSSIAN FEDERATION 

 

Abstract. In this article the object of the research is investment processes in the Russian 

Federation. The problem of the outflow of foreign capital due to the sanctions burden is raised. We 

analyze the current negative factors that affect the development of the investment environment in the 

Russian Federation in the development of innovation potential of the economy.  

Keywords: investment, financial market, investment environment, patent applications, 

deindustrialization, Dutch disease. 
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ВНУТРЕННИЙ ФИНАНСОВЫЙ КОНТРОЛЬ:  

НАСТОЯЩЕЕ И БУДУЩЕЕ  

 

Аннотация. Контроль является одной из функций управления и формой проявления 

воздействия на управляемый объект. Посредством контроля осуществляется надзор над 

деятельностью экономического субъекта, законностью совершаемых им хозяйственных 

операций. Контроль может быть внешним, т.е. со стороны надзорных органов и внутренним, 

осуществляемым внутри организации. С каждым годом роль внутреннего контроля 

усиливается, что подтверждается введением в бухгалтерское законодательство 

соответствующей нормы, согласно которой все организации обязаны контролировать 

совершаемые сделки и операции, а организации, попадающие под аудит, вынуждены курировать 

порядок ведения бухгалтерского учета и составления бухгалтерской отчетности. В статье 

раскрыта сущность внутреннего финансового контроля, рассмотрены его субъекты и 

объекты, дано авторское видение будущего этого вида контроля. 

Ключевые слова: контроль, внутренний контроль, финансовый контроль, внутренний 

финансовый контроль. 
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INTERNAL FINANCIAL CONTROL:  

PRESENT AND FUTURE  

 
Abstract. Control is one of the functions of management and a form of impact on the managed 

object. Through control, oversight over the activities of an economic entity, the legality of its business 

operations is carried out. Control can be external, i.e. on the part of supervisory bodies and internal, 

carried out within the organization. Every year the role of internal control becomes more and more 

important that is proved by introduction of corresponding norm in accounting legislation, according to 

which all organizations have to control their own transactions and operations and organizations that 

fall under audit are obliged to control accounting procedures and compiling accounting statements. 

The article reveals the essence of internal financial control, examines its subjects and objects, gives the 

author's vision of the future of this type of control. 

Keywords: control, internal control, financial control, internal financial control. 
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ВОЗНИКНОВЕНИЕ КРИЗИСОВ НА ФИНАНСОВЫХ РЫНКАХ: 

ПРИЧИНЫ И АНАЛИЗ ФУНКЦИОНИРОВАНИЯ 

 

Аннотация. В статье рассматривается понятие финансового рынка, особенности 

возникновения экономических кризисов и их влияние на функционирование структурных 

составляющих финансового рынка. Определяются перспективные направления развития 

финансового рынка.  

Научно обосновывается, что цикличность развития экономики и неизбежное 

возникновение кризисов делает особенно важным поиск способов и методов предупреждения 

кризисов на финансовых рынках. Проводится анализ макроэкономических показателей развития 

финансового рынка. 

Ключевые слова: финансовый рынок, кризис, причины, фондовый рынок, валютный 

рынок, теории циклов. 
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Abstract. The article discusses the concept of the financial market, the features of the 

emergence of economic crises and their impact on the functioning of the structural components of the 

financial market. Promising directions of financial market development are determined. It is 

scientifically proved that the cyclical nature of economic development and the inevitable occurrence of 

crises makes it especially important to find ways and methods to prevent crises in financial markets. 

The analysis of macroeconomic indicators of financial market development is carried out. 

Keywords: financial market, crisis, causes, stock market, currency market, cycle theory. 
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РОЛЬ ОТРАСЛЕВОГО И ФИНАНСОВОГО КОНСАЛТИНГА  

ДЛЯ БИЗНЕСА В СОВРЕМЕННЫХ УСЛОВИЯХ 

 

Аннотация. Повышение уровня сложности бизнес-процессов в различных секторах 

экономики, необходимость разработки финансовой стратегии и оптимизации деятельности 

предопределяют востребованность услуг по отраслевому и финансовому консалтингу у 

субъектов бизнеса.  

В статье показана роль консалтинга в современных условиях, проанализированы 

успешные практики, выделены проблемы и тенденции развития консалтинга. Сделан вывод, что 

развитие новых технологий и трансформация запросов клиентов будет способствовать 

дальнейшему расширению и диверсификации рынка консалтинга. 

Ключевые слова: отраслевой консалтинг, финансовый консалтинг, бизнес, услуги. 
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Abstract. Increasing the level of complexity of business processes in various sectors of the 

economy, the need to develop a financial strategy and optimize activities predetermine the demand for 

industry and financial consulting services among business entities. 

The article shows the role of consulting in modern conditions, analyzes successful practices, 

identifies problems and trends in the development of consulting. It is concluded that the development of 

new technologies and the transformation of customer requests will contribute to the further expansion 

and diversification of the consulting market. 

Keywords: industry consulting, financial consulting, business, services. 
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ИССЛЕДОВАНИЕ КОНЦЕПТУАЛЬНЫХ ПОДХОДОВ  

И ОСОБЕННОСТЕЙ ОЦЕНКИ ПЕРСОНАЛА, ЗАНЯТОГО  

В ПРОИЗВОДСТВЕННОЙ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ СОВРЕМЕННЫХ 

ОРГАНИЗАЦИЙ 

 

Аннотация. Важнейшим фактором конкурентоспособности отечественных 

предприятий и их выхода на передовые рубежи социально-экономического развития является 

подготовка высококвалифицированных кадров и повышение кадрового потенциала страны. В 

настоящее время для достижения основных политических и экономических целей и повышения 

эффективности деятельности промышленных предприятий особое значение необходимо 

уделить вопросам оценки труда производственных кадров.  

В статье исследованы основные концептуальные подходы и особенности оценки персонала, 

занятого в производственной деятельности современных предприятий. Определено значение оценки 

кадров в системе основных функций управления персоналом. Сформулированы условные критерии, 

оценки труда производственных рабочих. Особое внимание уделено методам всесторонней оценки 

деятельности кадров, направленных на выявление сильных и слабых сторон каждого работника, 

что в дальнейшем позволит спроектировать его профессиональную траекторию развития. 

Выделены основные условия эффективной работы по оценке персонала, занятого в 

производственной деятельности современных организаций. 

Ключевые слова: промышленное предприятие, производственная деятельность, 

производственные кадры, оценки персонала, оценка труда, управление. 
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THE STUDY OF CONCEPTUAL APPROACHES AND FEATURES  

OF THE EVALUATION OF PERSONNEL ENGAGED  

IN THE PRODUCTION ACTIVITIES OF MODERN ORGANIZATIONS 

 

Abstract. The most important factor in the competitiveness of domestic enterprises and their 

entry into the forefront of socio-economic development is the training of highly qualified personnel and 

the improvement of the country's human resources potential. Currently, in order to achieve the main 

political and economic goals, and to increase the efficiency of industrial enterprises, special attention 

should be paid to the evaluation of the work of production personnel. 

The article examines the main conceptual approaches and features of the evaluation of 

personnel engaged in the production activities of modern enterprises. The value of personnel evaluation 

in the system of the main functions of personnel management is determined. Conditional criteria, 

estimates of the work of production workers are formulated. Special attention is paid to the methods of 

comprehensive assessment of personnel activities aimed at identifying the strengths and weaknesses of 

each employee, which in the future will allow designing his professional development trajectory. The 

main conditions for effective work on the assessment of personnel engaged in the production activities 

of modern organizations are highlighted. 

Keywords: industrial enterprise, production activity, production personnel, personnel 

evaluation, labor evaluation, management. 
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ФОРМИРОВАНИЕ ЭФФЕКТИВНОЙ РЕГИОНАЛЬНОЙ 

ЭКОНОМИЧЕСКОЙ ПОЛИТИКИ В УСЛОВИЯХ ДИФФЕРЕНЦИАЦИИ 

ИНДИКАТОРОВ ТЕРРИТОРИАЛЬНОГО РАЗВИТИЯ 

 

Аннотация. Необходимость проведения региональной экономической политики 

является следствием дифференциации в степени развития отдельных территорий. Эти 

различия часто носят структурный характер и обусловлены периферийным положением, 

неблагоприятными климатическими условиями и географическим положением, недостаточно 

развитой инфраструктурой, деструктивной экономикой (например, с большой долей 

неэффективного сельского хозяйства), низкоквалифицированной рабочей силой. Региональная 

политика является частью общей социально-экономической политики страны. Необходимость 

ее проведения обусловлена упомянутыми различиями, будь то с точки зрения природной среды, 

экономических, социальных индикаторов. Различные проблемы, преследующие отдельные 

регионы, могут быть преодолены только благодаря эффективной региональной политике, 

направленной на устранение определенных барьеров конкретного региона.  

Ключевые слова: региональная экономика, региональная экономическая политика, 

инструментарий.  
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FORMATION OF AN EFFECTIVE REGIONAL ECONOMIC POLICY  

IN THE CONTEXT OF DIFFERENTIATION OF TERRITORIAL 

DEVELOPMENT INDICATORS 

 

Abstract. The need for regional economic policy is a consequence of differentiation in the 

degree of development of individual territories. These differences are often structural in nature and are 

due to peripheral position, unfavorable climatic conditions and geographical location, underdeveloped 

infrastructure, destructive economies (for example, with a large share of inefficient agriculture), low-

skilled labor. Regional policy is part of the country's overall socio-economic policy. The need to 

conduct it is due to the above-mentioned differences, whether from the point of view of the natural 

environment, economic, social indicators. The various problems plaguing individual regions can only 

be overcome through effective regional policies aimed at removing specific barriers to a particular 

region. 

Keywords: regional economy, regional economic policy, tools. 
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ЭКОНОМИЧЕСКИЙ ЭКСТРЕМИЗМ: ПОНЯТИЕ, СУЩНОСТЬ  

И ФАКТОРЫ ЕГО РАЗВИТИЯ КАК УГРОЗА  

ЭКОНОМИЧЕСКОЙ БЕЗОПАСНОСТИ РОССИИ 

 
Аннотация. В настоящее время в эпоху экономического кризиса, санкционного давления 

и начала специальной операции Россия переживает один из самых сложных периодов в своей 

истории, где формируется благоприятная среда для развития экономического экстремизма. 

Вследствие чего возникла необходимость изучения концептуальных вопросов, связанных с 

экономическим экстремизмом и деятельностью, направленной на дестабилизацию социально-

экономических основ общества, устранение конкуренции, ограничения доступа к финансовым 

инструментам, развитию промышленного шпионажа и т.д.  

В статье раскрывается сущность понятий «экономический экстремизм» и 

«экстремистская деятельность в экономике», приведена классификация факторов развития 

экономического экстремизма и их влияние на экономическую безопасность на всех уровнях 

социально-экономической системы, сформирован набор оценочных инструментов состояния 

экономической безопасности, мониторинг которых позволит снизить уровень развития 

экономического экстремизма. Безусловно, проведение предупредительно-профилактических 

мероприятия по противодействию экономическому экстремизму являются мощным 

инструментов его сдерживания. 

Практическая значимость представленного в статье исследования заключается в 

объективной возможности использования концептуальных основ экономического экстремизма 

и факторов его развития,  с целью минимизации угроз экономической безопасности. 

Ключевые слова: экстремизм, экономический экстремизм, экстремистская 

деятельность в экономике, экономическая безопасность. 

 

 

 

 

Suprunova Evgeniya Aleksandrovna 

Omsk State Transport University, Candidate of Economic Sciences, Associate Professor of the Department of  

Economic security and financial management 

644046, Omsk, K. Marx avenue, 35, e-mail: suprunova06@mail.ru 

 

ECONOMIC EXTREMISM: CONCEPT, ESSENCE AND THE FACTORS  

OF ITS DEVELOPMENT AS A THREAT ECONOMIC SECURITY  

OF RUSSIA 

 

 

© Супрунова Е.А., 2023 



Экономические и гуманитарные науки 

№ 3(374) 2023 20 

Abstract. Currently, in the era of economic crisis, sanctions pressure and the beginning of a 

special operation, Russia is going through one of the most difficult periods in its history, where a 

favorable environment for the development of economic extremism is being formed. As a result, it 

became necessary to study conceptual issues related to economic extremism and activities aimed at 

destabilizing the socio-economic foundations of society, eliminating competition, restricting access to 

financial instruments, developing industrial espionage, etc. The article reveals the essence of the 

concepts of «economic extremism» and «extremist activity in the economy», provides a classification of 

the factors of the development of economic extremism and their impact on economic security at all 

levels of the socio-economic system, a set of assessment tools of the state of economic security, 

monitoring of which will reduce the level of development of economic extremism. Of course, preventive 

measures to counteract economic extremism are a powerful tool for its deterrence. 

The practical significance of the research presented in the article lies in the objective 

possibility of using the conceptual foundations of economic extremism and the factors of its 

development in order to minimize threats to economic security. 

Keywords: extremism, economic extremism, extremist activity in the economy, economic 

security. 
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КОНЦЕПТУАЛЬНАЯ МОДЕЛЬ ОПТИМИЗАЦИИ 

ВНУТРИФИРМЕННОГО ОБУЧЕНИЯ ЛИНЕЙНОГО ПЕРСОНАЛА 

ПОСРЕДСТВОМ E-LEARNING 

 
Аннотация. В статье представлена концептуальная модель оптимизации системы 

внутрифирменного обучения, основанного на комплексе средств, способов и техник 

электронного взаимодействия. Модель включает ценностно-целевой, методологический, 

организационный, функциональный и результативный блоки, построена на личностно-

ориентированном, субъектно-деятельностном, компетентностном, оценочном подходах к 

обучению. Критериями эффективности модели являются активизация профессиональной 

деятельности, профессиональная адаптация, удовлетворенность работой, развитие 

профессиональной рефлексии. На основе планирования индивидуальной системы обучения в 

соответствии с выявленными расхождениями в квалификации и требованиях к работающему 

персоналу определяются продуктивные траектории и способы обучения с применением 

современных систем дистанционного образования (онлайн-курсы, семинары, вебинары, 

видеоконференции, авторские программы и пр.). Особое внимание в модели уделяется 

психологическим аспектам формирования новой культуры самообучения на основе принципов 

саморефлексии, что позволяет работнику приобретать недостающие навыки, развиваться в 

выбранных направлениях, преодолевать трудности профессионального роста. В целом модель 

позволяет повысить результативность внутрифирменного обучения, квалификацию 

сотрудников и наметить перспективы карьерного роста. 

Ключевые слова: обучение, образование, персонал, E-learning, система обучения, 

рефлексия, развитие, эффективность. 
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CONCEPTUAL MODEL FOR OPTIMIZING INTERNAL TRAINING  

OF LINE PERSONNEL THROUGH E-LEARNING 

 

Abstract. The article presents a conceptual model for optimizing the system of internal training 

based on a set of means, methods and techniques of electronic interaction. The model includes value-

target, methodological, organizational, functional and productive blocks, built on a personality-

oriented, subject-activity, competency-based, evaluative approaches to learning. The criteria for the 

effectiveness of the model are the activation of professional activity, professional adaptation, job 

satisfaction, and the development of professional reflection. Based on the planning of an individual 

learning system in accordance with the identified differences in qualifications and requirements for 

working personnel, productive trajectories and methods of learning are determined using modern 

distance education systems (online courses, seminars, webinars, video conferences, author programs, 

etc.). Particular attention in the model is paid to the psychological aspects of the formation of a new 

culture of self-learning based on the principles of self-reflection, which allows the employee to acquire 

the missing skills, develop in the chosen areas, and overcome the difficulties of professional growth. In 

general, the model allows to increase the effectiveness of in-house training, the qualifications of 

employees and outline career prospects. 

Keywords: learning, education, personnel, E-learning, learning system, reflection, 

development, efficiency. 
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СОВРЕМЕННОЕ СОСТОЯНИЕ МЕЖДУНАРОДНОГО ТУРИЗМА  

В РОССИИ В КОНТЕКСТЕ ГЕОПОЛИТИЧЕСКОЙ  

И ЭКОНОМИЧЕСКОЙ КОНЪЮНКТУРЫ 

 

Аннотация. В статье проводится анализ динамики международного туризма в России 

в течение 2014-2022 гг. В указанный период туристский сектор российской экономики 

подвергался масштабным вызовам экономического, геополитического, эпидемиологического 

характера. Показано, что под влиянием негативных факторов значительно сократились 

объемы въездного и выездного туризма, прекратили функционирование туристские компании. 

Однако, это не привело к полному краху туристской отрасли, а стало импульсом к 

переориентации на внутренний туризм, который стимулирует внутренний спрос и повышает 

эффективность использования туристского потенциала России. 

Ключевые слова: въездной туризм, выездной туризм, тенденции, туристский поток. 
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THE CURRENT STATE OF INTERNATIONAL TOURISM IN RUSSIA  

IN THE CONTEXT OF GEOPOLITICAL AND ECONOMIC 

CONJUNCTURES 

 
Abstract. The article analyzes the dynamics of international tourism in Russia during 2014-

2022. During this period, the tourism sector of the Russian economy was subjected to massive 

challenges of an economic, geopolitical, and epidemiological nature. It is shown that under the 

influence of negative factors, the volumes of inbound and outbound tourism have significantly 

decreased, tourist companies have ceased to function. However, this did not lead to a complete collapse 

of the tourism industry, but became an impulse to reorient to domestic tourism, which stimulates 

domestic demand and increases the efficiency of using the tourist potential of Russia. 

Keywords: inbound tourism, outbound tourism, trends, tourist flow. 
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ПРОБЛЕМА ОЦЕНКИ СОЦИАЛЬНО-ЭКОНОМИЧЕСКОГО 

СОСТОЯНИЯ СТРАНЫ 

 
Аннотация. Социально-экономическое развитие является целью государственной 

политики, её достижение невозможно без оценки социально-экономического состояния 

страны, измерения изменений качества жизни. Основная цель исследования – приобрести 

большее количество знаний о качестве жизни, используя метод описания научного факта 

существования совокупности характеристик, определяющих качество жизни, измеренной 

посредством обобщающего показателя развития РАЗ, их применение для оценки социально-

экономического состояния страны, её перспектив и принятия решений. 

Было установлено, что предлагаемый подход к формированию макроэкономического 

обобщающего показателя РАЗ, на основе трёхмерной метрики, даёт возможность проводить 

измерение изменений в уровне развития стран. 

Уникальность показателя РАЗ состоит в том, что он базируется на положениях 

теории меры, и измеряет характеристики, определяющие качество жизни, такие как 

рождаемость, образование и медицинское обслуживание в совокупности, которая пока не 

учитывается в межстрановых сопоставлениях. Он априори сформирован на основе 

нравственности в системе базовых человеческих ценностей, единении с природой, и показывает 

максимально возможное раскрытие стремления и способностей к рождению детей, обучению и 

сбережению здоровья или развитие человека. 

Ключевые слова: государственные решения, оценка социально-экономического 

состояния страны, понятие качества жизни, изменение качества жизни и его измерение, 

обобщающий показатель развития в принятии решений.  
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THE PROBLEM OF THE ASSESSING OF THE SOCIO-ECONOMIC 

SITUATION OF THE COUNTRY 

 

Abstract. The socio-economic development is the goal of state policy, its achievement is 

impossible without assessing the socio-economic situation of the country, measuring changes in the 

quality of life. The main aim of the study is to clarify the significance of the concept of quality of life and 

generalizing indicator of development RAZ in understanding the ongoing changes and making decisions 

to ensure vitality of the state, and also their use of the indicator to assess the socio-economic situation 

of the country, its prospects  

The measure introduction on the generated space of the indicators defining quality of life, 

opens possibilities of designing of scientific knowledge for the objective analysis and an adequate 

estimation of real changes in development of the person and a society. It has been established that the 

proposed approach to the formation of the macroeconomic generalizing indicator RAZ based on the 

three-dimensional metric provides an opportunity to carry out the measurement the change in the level 

of the development of countries.   

The uniqueness of an indicator of RAZ consists that it measures on the basis of positions of the 

theory of a measure, set of the characteristics defining quality of life, such as birthrate, education and 

medical care. It is a priori formed on the basis of morality in the system of basic human values, unity 

with nature and shows the maximum possible realization of undying the desire and abilities to birth of 

children, learning and preservation of the health or human development.. 

Keywords: the state decisions, an assessing of a socio-economicsituation of the country, the 

concept of quality of life, the change of quality of life and its measurement, a generalizing indicator of 

development in decision-making.  
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